

Gardel vive en Enrique Cadícamo

Vive en el Barrio Norte. Un barrio de bailes, como dicen los porteños al referirse a la gente que recuerda las elegantes veces de Buenos Aires. En la calle Tucumán donde abandonan los edificios de oficinas los carteles de sus tangos más famosos los cartó y los llevó al disco Carlos Gardel. Tal como lo ha hecho en este tiempo el tenor Plácido Domingo con "Nostalgia", así de las obras más perdurables de Enrique Cadícamo. El último de los más grandes poetas del tango. Mucho antes que Gardel, los más grandes poetas como él de la época dorada del tango desaparecieron. El no sólo los sobrevivió, constituyó todo un legado de presencia todavía vital. Entres lucido Choperate, muy enternecido en la conversación de un hombre que recordó el mundo, recuperando vivencias y recuerdos que sacó en muchos de sus tangos que permanecen. Y en diversos libros que hoy se reeditan de forma extraordinaria, como el reciente "Debut de Gardel en París", y que el autor nos regaló de su propia mano después de insertarla una dedicatoria tan valiosa como honesta para nosotros. Mientras hacia frente la pluma Cadícamo nos comentaba: "Es muy grata para mí en trepique este libro a un poeta-dilecto que por suerte no tiene ya vida".

Ensayó Choperate, Quién Serrano, el penit Flávio Arana... Y desde luego, sacó a esa gran figura de la radio y de la televisión de América y de Europa que es Raúl Matías Quilis, quien nos pidió disculpa a él, junto con mi saludo, que mi hija Mónica, de 26 años, va a cantar tangos a Zarzuela. Quién Serrano, Pedro Gómez, llegaron a Chile para algunas de sus famosas programadas de TV. Si hasta yo mismo me siento emocionado para mí. Ni que sea cosa tanguera apreciable, tienen razón".

Cuando Enrique Cadícamo hizo su primera visita a París fue a visitar a Gardel, en su estancia del legendario cabaret Florida, donde el Rey y su esposa pasaron esa memorable noche. "Lo encontré tan roja después que él me había mostrado hasta una exigua generosidad, que nunca olvidaré de hacer años de salir a escena. Apenas me vio vino a abordarme con cordialidad y simpática, rasgos esenciales de su personalidad. Con ese carácter suyo siempre festivo que lo mostraban como un niño grande, Gardel tomó su guitarra comenzó a juguetear con ella y cantó una o dos canciones. Yo quería probarle la fibra de mi hermano, papá, porque quería presentarlo en directo con su herencia. Un mundo imposible. Sin saber qué responderme, ya tenía que tan lejana fueran las personas de jefes... ¡Mi primer tango, que yo

El último de los más grandes poetas del tango, recuerda hoy a Carlos Gardel, quien cantó muchos de sus temas. Escribió un libro donde revive su estada en París.



Periodo mañana, 24 de junio, se cumplió un año más desde la desaparición del "Monarca del Abasto".

Fablia describió con la colaboración musical de Roberto Goyeneche, músico, pianista, director y padre del cantante del mismo nombre. Cuando terminó me dijo con ese placer que porfió tan grande: "Con ese tango debemos ganando, pibe..."

"Pospés" fue un gozoso calabón en la clásica amistad que se creó entre el poeta y el cantor uruguayo. Si en 1928 Cadícamo viajó especialmente desde Barcelona a fin de estar presente en el debut de Gardel en París, durante su estadía en la capital francesa se volvieron sus confidiales de vez en cuando. Una amistad se tornó profunda. Hoy, en la distancia del tiempo, Cadícamo evoca con emoción aquellas dos. Señala las preferencias que demostró siempre el creador del tango cancionero para sus compositores: Le grabó 23 "La Novia Amante", "Vieja Rosita", "Méjica Hija", "Tome", "Al mundo le Paita un Tomillo", "Purpura", por mencionar algunas.

"Sin embargo, uno de esos tangos calabón en el alma del poeta cuando lo escuchó por Gardel. Fue en París, durante una de



Enrique Cadícamo creó tangos como "Nostalgia", "Mujica Brava" y "Madame Aviñón", entre otros.

esas brillantes temporadas cumplidas por Gardel. Recordó que las mesas del elogio, con comensales como el poeta chileno Mauricio Chacón, Gato Molina, La Mística, José María Belotti, Luciene Boyer, Fujita, el célebre pintor japonés, vestido con uso de sus elegantes kimones. En decir, el rock París, seducido por la voz y el arte incomparable del artista omnis en su género. Entonces Gar el hizo un anuncio. Vay a estrenar el tango «Andando a París», del poeta Enrique Cadícamo. La canción se tituló "Tango y yo" y la grabó el guitarrista Alfredo Barrientos... Cuando Carlos entró con los versos que dicen: "Tango por la vida de eranete bohemio estoy, Buenos Aires, asediado en París, yo no pude evitir un estremecimiento. Y lo propuso le oírse a todos los argentinianos y latínamericanos presentes. En ese tango yo no habla hecho más que representar una realidad vivida por mis amigos compatriotas, a los cuales siguen viviendo igualitos años franceses, como un salvavidas".

Años más tarde, estando los dos de reposo en Buenos Aires, Gardel le pidió a Cadícamo que pasara por su casa para arreglarle la letra

de una canción en cuyo original había algo que quería corregir. El poeta respondió: "¡Ja, redijo lo que él me pidió. Al momento de retirarse me dijo: Espero Enrique que tengo algo nuevo. Y me sacó para mí solo, con un guitarrista: Silencio en la noche ya todo está en calma... El musical durene, la ambición trabaja. Un clarín se oye... Pregón la paz... Y el grito de guerra los hombres se están riendo, sonríen, cantando, cantando... ¡Paz! No era un tema más, pero ello no me impidió sentir un impacto profundo en la interpretación casi desgarradora que de él hacía Gardel. Fue la última vez que lo escuché cantar en persona. A finales de 1933 fui a saludarlo a un cine del centro donde se estrenaba su película «Melodía de Arrabal», en la que Gardel interpretaba ese memorable tango cantado que él mismo escribió. Con un grupo de amigos seguíamos en el foyer del teatro. Voz distinta a la última modo, vibrante, como de gala. Soñó un abrazo anal oscuro, de conte impecable. llevaba un pañuelo azul a lunares blancos, puesto como un rechape, en una tenida que complejaba uno de sus clásicos sombreros. Todo ello encadrado en su sonrisa luminosa, esa que cautiva y sigue cautivando al mundo que todavía va a ver sus películas".

En una charla con Enrique Cadícamo se suscitó el trascaso de gran parte esencial de la historia del tango y el poeta responde a él le correspondió protagonizar en la famosa revista de Carlos Gardel. El autor de "Tres Amigos" («Dónde andará Pancho Ahimsa? ¿Dónde andará Ba maceda? Yo lo espero en la esquina de Saiz y Necochea. Hoy regreso acude a la cita. ¿Quién ha dispersado aquél trío?», pose un soneto especial para sellarlos). El poeta que cantó, a través de su verso, el destino de gran figura que fue Adolfo Miller que tuvo un rol decisivo en el lanzamiento de Gardel al cine internacional. Cuando Carlos encontraba dificultades con la Paramount en París para filmar «Luces de Buenos Aires», tuvo la feliz oportunitud de llamar a su amigo, el director chileno que estaba en la empresa UFA de Berlín. Vino a París, solo conocido por el fantasma, por la oscuridad total que le significaba la dirección del cineasta chileno, accedió a realizar el filme. Y como sabemos «Luces de Buenos Aires» fue un triunfo en toda América, España y Francia. Convirtió al astro del tango en una estrella cinematográfica universal. Mérito importante de Adolfo Miller.

• Raúl Hernán Leppé, desde Buenos Aires

Las últimas Noticias, Santiago, 22 jun 1992, p. 35.

192564

Gardel vive en Enrique Cadícamo [artículo] Raúl Hernán Leppé.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leppé, Raúl Hernán

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gardel vive en Enrique Cadícamo [artículo] Raúl Hernán Leppé. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile